

心の目

連載エッセイ(247)

札幌かに本家社長 日置 達郎

『愛知用水の歴史 ⑤』

大規模な土木事業の陰には必ず犠牲がつきもの。愛知用水とて例外ではありません。掘削工事を進める中で、有毒ガスの発生や土石の崩落、炎天下での熱中症等により、全体で五十六人の方が亡くなっています。計画の中心人物である「久野庄太郎」氏は遺族への謝罪はもちろん、毎日朝夕二度の供養を欠かさず続けたと言います。ついには自ら「人柱」になる覚悟までしていましたが、旧知である「勝沼清蔵」氏（名古屋大学総長）に諭されて断念したそうです。

「人柱」への志願は、工事の無事完工を願い自らを犠牲とするという壮絶なアピールです。当時「人柱」や「人身御供」といった風習は、既に世の中から死語となっていました。感謝すべきだと思います。

曾川から知多半島の美浜までの一二kmに及ぶ愛知用水は、沢山の人々の夢を担った「命の水」として供給されるようになつたのです。

ちなみに愛知県内には、明治以降他にいくつかの用水路が建設されています。「明治用水」や「豊川用水」「濃尾用水」「木曽川用水」などいくつか挙げられます。が、いずれもその地域の人々の生活を根幹から支える大事な生命線となつています。そしてその一つ一つに、携わった方々の語り尽くせぬ献身的努力と数々のドラマが存在していたことを、私たちは常に感謝すべきだと思います。

して消え失せていたと思われますが、それでもなお神仏や犠牲者、遺族に詫び、自己の戒めに賭けざるをえなかつた久野氏を、時代錯誤の浅はかな人間だと一体誰が笑えるでしょうか。逆にそういう崇高な人物だったからこそ、プロジェクト完遂に向けて人心をしつかりまとめ上げることが出来たのだろうと考えます。

どんな偉大な事業も、たつた一人の「熱烈な想い」からスタートするとよく言われますが、まさにその典型を見る思いです。久野氏の願いからスタートしたほんの小さな細波は、やがて濱島氏の協力が加わり大きくなうねりとなり、工事着工四年後の昭和三十六年九月に結実を見ます。しかも、約束の期限を一年以上前倒ししての完成です。これ以後、八百津町の木

●「弥厚公園」の写真
(安城市和泉町)



上：都築弥厚の銅像
下：案内看板



年・江戸時代後期)でした。

(次号に続く)

著者プロフィール

昭和10年、三重県津市美杉町出身

札幌かに本家チエーン代表取締役

店舗設計や庭造りが趣味。

日本飲食産業協会副会長

名古屋まつり・英傑行列

第十代徳川家康役

平成28年8月1日発行
月刊「ホリジヤガ」8月号
掲載